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五角场·文苑

幼时的零食

岁月悠悠

■张勤 文

小时候物质匮乏，所以零食有
两个特点，一是稀罕，二是量少。

有小孩儿的人家，多少会备一
点零食，当孩子哭闹的时候，大人拿
出一块饼干，一粒糖来哄小孩。大
哭大闹的小孩儿，只要手里得到了
零食，就会止住哭声，破涕为笑。

记忆里经典的零食，早先有麦
乳精、鞋底饼、咸水饼干等，后来还
有了麦丽素、泡泡糖、无花果等。

那些关于零食的记忆片段，哪怕
过去多年也会清晰记得。有年冬天
下着大雪，一大早我背着书包往学校
里赶，小伙伴小薛追过来，两人便踏
着厚厚的积雪一起上学去。小薛的
父亲在市区工作，总会带回些新奇的
玩具和高档的零食。路上他从口袋
里抓了一把三角形的瓜子给我吃。
我问他，这是啥。他说，松子。

这是我第一次听到松子这个名
字，也第一次知晓原来除了过年才能
吃到的香瓜子、西瓜子外，竟然还有如
此美味诱人的零食。有了那一小把松
子，边走边嗑开来细品，不知不觉间脚
下的积雪路似乎短了很多，一会儿就
到学校了，而松仁特有的酥脆清香更
是长久地留在了我的记忆里。如今每
年过节，我都爱购买些松子，解馋消
遣，也为了找回幸福的味蕾记忆。

关于零食，还让人想起隔壁阿
公。阿公每天风雨无阻徒步三公里
到小镇茶馆里去吃茶，再到菜场小
饮食店里零拷一盅烧酒，要一碗阳
春面，这碗面既是管饱的主食又是
下酒的小菜。那时乡间老人并无退
休金可领，因此即便是这么一点消
费，日积月累也让钱包捉襟见肘。

每次阿公到镇上去，阿婆总要

数落：这老头子，生活不做，又上酒
馆里去了。

然而即使手头这般紧，每次回来，
阿公总不忘给他的小孙女买零食。买
得最多的是装在软塑料瓶里两三毛钱
一瓶的桔子水。说是桔子水，大约都
是色素调成的，颜色有淡黄色、橘红
色，还有深绿色。每次阿公的小孙女
喝完桔子水就乐呵呵地炫耀，说爷爷
买的零食真好吃。我们就让她把舌头
伸出来看一看，见到舌头是什么颜色，
就能知道今天喝的是哪款桔子水了。
现在看来这当然不是健康零食，但那
时不讲究这些，美味好吃就行。

当然在乡间，长辈们不花钱也能
就地取材做成各种土味零食，同样让
人着迷。比如在炒菜之前，锅里的菜
油热起来了，母亲却没有急着倒入菜
蔬，而是先给我们煎一块自家的方
糕，刚出锅的油炸方糕又糯又甜，能
吃得满嘴流油。秋收时节，奶奶成了
乡野种子收藏家，田埂边收集到了绿
豆、赤豆，给我们炖豆沙，做成香喷喷
软糯糯的香瓜豆沙塌饼。河滩边篱
笆上采摘到了杜瓜，将籽取出淘洗干
净后，炒一镬让人流口水的杜瓜子，
我们抓起一把，边嗑杜瓜子边和小伙
伴玩耍，最是忘我开心。乡间冬日，
爷爷烧好夜饭，灶肚里的火灰还旺，
往里面埋两个山芋。我们晚饭后就
在灶头间里写作业，边写边闻灶肚里
烘山芋散发出来的味道，让写作业充
满了动力。当能闻到焦香时，作业也
快写完了，我们就用火钳取出烘山
芋，左手倒右手地趁热吃，又解馋又
充饥，又温暖又满足。

记忆里的童年总是美好，很大
程度就在于那些零食，以及透过零
食体现出的质朴的爱和那份知足常
乐的好心态。

冬天的阳光香喷喷

生活故事

■傅光达 文

立冬翌日，天空放晴，气温骤降，
玄冥的寒冬模式开启。早餐后坐在
阳台上翻阅闲书，晶莹的阳光透过玻
璃窗照在身上暖洋洋的，不由得记起
一句成语——冬日可爱，它出自《左
传·文公七年》，形容冬天的太阳，使
人感到亲切温暖而幸福。想着，眼睛
半开半阖，慵懒渐起，迷迷糊糊中，脑
海里隐现出小辰光在老房子跟随娘
娘（绍兴人管祖母叫娘娘）孵太阳的
情景来。

那是上世纪六十年代初，我四五
岁年纪，冬天居家冷丝丝的，只要是
有日头的好天气，弄堂里总有三三两
两的老人拎着小矮凳和小椅子，到避
风朝南的墙角处去孵太阳。这“孵”，
真就像老母鸡孵蛋一样，窝坐着，看
似慵懒，其实舒坦，透露出一种轻松
与自然的气息。而我的娘娘就会习
惯性地领着我到染料店娘娘（也是绍
兴同乡）家去坐个小半日，即孵太阳

又叨老古（两个绍兴老太就喜欢讲
“咸早之”陈年往事）。

染料店娘娘与我的娘娘年龄差
不多，当时都七十多岁，温良平和，脸
上都有树皮一样的皱纹，都戴着黑色
的绒帽，相比起来，染料店娘娘在阳
光下皮肤显得更白净，鼻梁也挺，话
更多。后来我长大了才知道，染料店
娘娘原来是一个开染料店的老板遗
孀，老板过世后，染料店也关闭歇业
了，但“染料店娘娘”的名声已叫响。
尽管不再做生意，但她的家境还算殷
实，房子楼上楼下，底层沿马路的朝
南客堂里放着一对弹性很足的沙发，
当时有沙发的人家，整个弄堂里也屈
指可数。阳光从外头射进来，不出门
就可以直接晒太阳。

染料店娘娘腿上常常窝着一款
八角形双提把的铜铸手炉——她们
教我管它叫“火笼”，两手低垂烘着。
染料店娘娘和蔼可亲，一见到我就会
去自家的高口瓷瓶里取一些饼干之
类的小点心递给我。然后，也给我娘

娘一个“火笼”，这样，她们两个老太
就开始有一搭无一搭地闲聊当下的
儿孙琐事或者昔日年轻时绍兴生活
的场景，絮絮叨叨，没完没了。

她们絮叨一阵，有时两个人还会
用手绢揩一揩干瘪的眼角边流出的
泪滴，有时也会打哈欠。这工夫，我
娘娘像变戏法一样会从口袋里，摸出
一把黄豆或罗汉豆（绍兴人对蚕豆的
叫法），揭开手炉盖，在热灰里挖个小
坑，把黄豆或罗汉豆放在灰里煨，合
上盖子。

不多时，有“哔卟”之声响起，掀
开盖子，黄豆或罗汉豆的香味就弥漫
在空中，娘娘捡起熟的，抛入嘴中试
温，然后就递我两颗，又脆又香，“咔
嚓咔嚓”两颗吃完，我伸出舌头望着
她，还想要。染料店娘娘就会问我，

“好吃吗？”我点点头：“好吃。”我娘娘
就对她说：“让小顽头咬咬豆，练练牙
齿。”染料店娘娘就会显得很高兴，
并表示赞同：“是呀！孩子是该多咬
咬硬东西。”然后关照我吃慢点，须细
细嚼烂。

我就这样嚼着在手炉热灰里煨
过的豆子，一颗两颗，到整整一把，感
觉阳光也香喷喷的。

一墙之隔外，沿墙孵太阳的人

还有很多。其中必定有 8 号里的风
瘫老外公，他行动不便，老外婆或者
家里人就从家里搬出板凳，搀出他
来坐好，并在他的双膝上盖上一条
旧毯子，让他也惬意地享受香喷喷
的阳光。

一帮弄堂小哥哥有时会倚着一
面墙玩起“轧煞老娘有饭吃”的游戏，
我还小但很羡慕这个活动。小姐姐
们则在一块平地上要么白相“造房
子”，要么白相跳橡皮筋，玩得热气腾
腾的。

很快到了煮午饭的时间，外面的
喧闹声渐渐消停，孵太阳的人拎着小
矮凳、小椅子朝家转。我也跟着自家
娘娘辞别染料店娘娘，感觉身上热烘
烘的回家去。

白驹过隙，六十年匆匆而过。两
位与人为善的娘娘均活过九十岁，无
疾而终，安详有福。

今年立冬虽已过，但是冰冻三
尺，非一日之寒，离真正的寒冷冬至
还早。眼下，寒气一来，有许多人还
是喜欢聚在新村小区一角或者公园
一角去孵太阳。我有时也会带上一
份报纸或一本书，去附近社区公园，
选一处面朝阳光的座椅坐下，尽享阳
光暖洋洋香喷喷的亲抚。

“绝境非身事，流年但物华。”■冯如

落叶

时令小语

■耿勇 文

秋风瑟瑟，黄叶娉婷。风，一阵
紧似一阵，冬天带着凛冽，站在街角
窥探。

黄昏时分，我走出充满民国风
格的杨浦图书馆，穿过马路等公交，
深秋初冬的寒意，让匆匆的行人竖
起衣领，裹紧衣服。长海路旁遮天
的梧桐树叶，走过星点光斑在身上
欢快跳动的好日子，终在有些杀气
的秋风秋雨的催逼下，如黄蝶般在
枝头打着回旋。

汪曾祺在散文里这般描述梧桐
落叶，“梧桐大批地落叶，已是深秋，
树叶已干，梧桐籽已熟。往往是一夜
大风，第二天起来一看，满地梧桐，树
上一片也不剩了。”

万物有情，这数不清的落叶，是

否怀念春天时的意气和昂扬；是否
为树枝孤单抵御寒流担忧和不忍；
在将落未落时，是否有过许多不舍
和不甘。不过，即便有不舍，面对阵
阵秋风、绵绵秋雨的催促，它们亦无
法选择，只得从容地收拾好忧伤，用
潇洒舞姿，豁达心境，有尊严地踏着
秋风吹拂的节奏，悠扬退场。

秋风无情，我有意。望着眼前，
身旁，脚下，那曾沐浴春风与我相伴
相随，从发芽到生机盎然的绿叶，再
到如今在秋风秋雨的敲打下，变得焦
黄脆弱；在地上堆积，车碾过，人走
过，发出沙沙的声响……我感叹着，

“高高山头树，风吹叶落去。一去数
千里，何当还故处？”

树叶逢春而发，遇秋而谢，冬来
而落。人生何尝不是，青春年华，茂
盛秀发，人过六旬，青丝染霜，稀疏
见白，真可谓：秋风催落叶，岁月染
鬓霜。

龚 定 庵 诗 句“ 落 红 不 是 无 情
物，化作春泥更护花”，指的是落
花，而落叶又何尝不是如此？十九

世纪著名的博物馆学家汤姆森讲
落叶的著述说：每片树叶在将落之
前，必先将所有糖分、叶绿等贵重
成分退还给树身，落在地上又经蚯
蚓运入土中，化成植物性土壤，以
供后代之用。

不过与深山老林的落叶相比，如
今在楼高道宽的城市里，撒落在马路
上的落叶是入不了土的，第二天一早
便会被清理扫尽。

气象学家竺可桢先生在《大自然
的语言》一文写道，“到了秋天，果实
成熟，植物的叶子渐渐变黄，在秋风
中簌簌地落下来。”叶落虽是自然规
律，但总让人浮想联翩，让人感慨“一
叶知秋”。

落叶是忘我的纯粹也好，是无奈
的选择坚忍也好，是潇洒飘落浪漫的
情怀也罢，总逃不了现实环境的窘
迫。一株树，一片叶，有枯荣生死，但
对整片森林，只有繁衍，只有进化。
季羡林先生见了，写道，“时令正是冬
天，叶子落尽了，但我相信，它们正蜷
缩在土里，做着春天的梦。”

诗抒胸臆

题粤菜馆
■冯如

入暮门头粘倒福，
出门左向觅佳餐。
煎排质嫩卧如斧，
卤菜香浓攒作冠。

勿以零丁伤旧梦，
应从坎壈识清欢。
箸间五味杯中月，
倚听轻弦缓缓弹。

此岸

意犹未尽

■魏鸣放 文

迁入宝山北郊，许多村庙，都在
河边。往南，一个镇庙，叫金皇讲
寺，正在大路边上。

到达，已是下午四五点。寺庙
的外墙和屋面，清一色土黄。南侧，
一条很宽的河，横过了几条小河，深
入到大片的田野。

小路边长坡上，碎砖和草丛，有
蟋蟀鸣叫。记忆中的蟋蟀，短翅，黑
褐，发亮。一只只，不，一尊尊，无不
威猛，英武，触须悠长，那是昆虫世
界中的美丽狮虎。

到了第二道桥，天已渐暗。河
的对面，像是一个浓暗的荒岛。

一个人坐着，四周很静。不时，
河面上传来一声大响，那是鱼儿起
跳回落了水中。中间“呱”的一声，
是有灰色的江鸥飞过。对岸，黑暗
中一片越来越响的沙沙声，是纺织
娘的鸣叫。此岸，正是或急或缓的
唧唧声，那是蟋蟀们的回应。
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奋力开创人民城市建设新局面
市人大杨浦代表团认真审议市政府工作报告

本报讯 1月19日，区一季度稳增
长保开局专题会议召开，区委副书
记、区长薛侃出席并讲话，区委常委、
副区长尼冰、徐建华，副区长施方参
会并提工作要求。施方主持会议。

薛侃指出，各部门、各单位要坚
决扛起稳增长的重大责任，聚焦一季
度稳增长保开局工作方案，主动认领
任务，切实落实落细、抓紧抓实，不折
不扣执行到位，确保一月份和一季度
实现开门稳、开门好，跑出全年高质
量发展的加速度。

薛侃强调，对“稳”字要提升认
识。今年是党和国家政治生活中具
有重大意义的一年。我们要悟透“稳

字当头、稳中求进”的特殊意义，着力
保持平稳健康的经济环境、国泰民安
的社会环境、风清气正的政治环境，
切实将稳增长作为一项重大的政治
任务抓紧抓实，按照市委提出的“五
个稳定”的要求，扭住“稳”的关键点，
积极应对去年一季度高基数的“大
顶”，努力冲过今年一季度的“大关”，
事不避难、义不逃责地做好各项工
作。各部门、各街道要提高思想站
位，继续强化全区经济“一盘棋”的思
想格局，共同努力、精准发力，不断增
强全区上下齐抓共管稳增长的合力。

在“进”字上想方设法。要抓存量
挖潜，优化为企业服务，切实解决企业

难题，千方百计在存量里稳基本、找增
量、挖潜力、抓亮点。要抓增量落袋，
做好优质企业招商落地，优化审批流
程、缩短审批时限，提高工作效率，力
争当年招引、当年纳统，使增量效应充
分发挥。要抓进度提前，围绕固定资
产投资“四张清单”，紧抓工作进度，尽
量往前抓节点，重大项目争取尽早开
工建设，产业政策要靠前发力，增强市
场主体信心和发展动能。

在“细”字上无缝衔接。要在条块
联动上做细，对增量企业，条要抓得住、
块要接得住。要在指标研判上做细，分
产业、分行业、分街道梳理分析各项经
济指标，加强重点产业监测、评估和预

警。要在企业纳统上做细，强化统计和
产业部门信息共享和业务联动，加强重
点企业动态信息互通，做到应统尽统、
科学纳统。要在服务企业上做细，结合
首席服务官，“促发展、保安全”大走访、
大排查等工作机制，真正发现问题、解
决问题，用心用情做好企业服务。

薛侃要求，要进一步建立健全督
查考核激励机制，加密督查频率，层
层传导压力，对指标完成好的部门和
街道给予激励，在考核评优、财力保
障上予以倾斜。

会上，区稳增长专班汇报了本区
一季度稳增长保开局工作方案。

■记者 张蓓

本报讯 1月18日，杨浦区人大
机关召开党史学习教育总结会议，
区人大常委会党组书记、主任程绣
明出席会议并讲话。常委会党组成
员、副主任王莉静主持会议，党组成
员、副主任顾毓静、董海明、蔡伟出
席会议，副主任吴晓童应邀出席。
区委第一巡回指导组组长林通等到
会指导。

程绣明指出，党史学习教育开
展以来，在区委第一巡回指导组的
有力指导下，区人大机关认真落实
区委各项决策部署，持续推动学党
史、用党史，持续接受政治教育、思
想淬炼、精神洗礼，提振了奋进新
征程、建功新时代的精气神，达到
了学党史、悟思想、办实事、开新局
的目的。

就进一步巩固和拓展党史学
习教育成果，程绣明指出，要持之
以恒把政治建设放在首位。始终
把坚持党的领导作为领航引向之
舵，不断增强“四个意识”、坚定

“四个自信”，拥护“两个确立”，做
到“两个维护”。要立足人大职责
担当，用行动诠释忠诚，确保中
央、市委、区委决策部署在杨浦落
地生根、开花结果。要持之以恒
强化党的创新理论武装。建立常
态化长效化制度机制，将习近平
新时代中国特色社会主义思想作
为必修课，融入日常、抓在经常。
深入把握党领导人民创建、探索、
确立、完善和发展人民代表大会
制度的历史，自觉在实践中坚持
好、完善好、发展好人民代表大会
制度这一国家根本政治制度。要
持之以恒坚持人民至上。努力在
更高的起点、更宽的领域，聚焦人
民群众的所思所忧所盼，谱写“人
民城市标杆区”的新篇章。深入
发展全过程人民民主，不断扩大
人民有序参与，让人民群众有更
多畅通的建言献策渠道，形成共
建 共 治 共 享 的 社 会 治 理 大 格
局。要持之以恒强化责任担当。
弘扬伟大建党精神，赓续党的红
色血脉，始终保持一股劲，以“钉
钉子”的精神把各项任务抓起来、
落下去。聚焦区委今年“六句话”
重点工作，找准人大履职切入点、
着力点和发力点，确保宪法法律
赋予人大的权力依法正确行使，
切实把人大制度优势转化为区
域治理效能，以优异成绩迎接党
的二十大和市第十二次党代会
胜利召开。

会上，顾毓静传达了中央、市、
区党史学习教育总结会议精神，区
人大常委会机关党组书记、办公室
主任杨春雷通报区人大常委会机关
党史学习教育开展情况。

区人大常委会机关党支部全体
党员参加会议、非中共党员干部应
邀参会。 ■任达

区 人 大 机 关 召 开
党史学习教育总结会议

杨浦滨江党群服务站复兴岛公园站的
一间玻璃房内，最近新增设了一个亲子阅读
角。令人意想不到的是，这个亲子阅读角其
实是在一群十来岁孩子的建议下促成的。

“童声”如何被听到？儿童议事厅议案落地
助力打造杨浦滨江生活秀带儿童友好公共空间示范区

千方百计稳基本、找增量、挖潜力、抓亮点
区一季度稳增长保开局专题会议召开
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本报讯 1月20日，市人大杨浦代
表团认真审议市政府工作报告、审查
计划报告和草案、预算报告和草案。

会场气氛热活跃，代表发言积
极踊跃。焦扬、方守恩、谢坚钢、薛
侃、程绣明、魏伟明等代表围绕政府
工作报告，就奋力开创人民城市建
设新局面，进一步推进“人才强市”
战略，提升创新策源能力和建设人
才高地，加快城市数字化转型等内
容进行了发言，提出有针对性和操
作性的意见和建议。上海市委常
委、组织部部长胡文容认真倾听，与
大家深入交流讨论。

焦扬代表认为，报告简明扼要、
坚定务实、令人振奋。过去的一年，
上海在发扬光大红色文化根基、红色
资源保护利用等方面走在全国前列，
在科技创新、经济建设、疫情防控等
方面交出了一张可圈可点的成绩单，
实现了“十四五”良好开局。2022年

的工作目标清晰、催人奋进，体现了
强烈的发展、民生、创新导向和担当
精神。建议：进一步推进“人才强市”
战略，加强人才政策供给，留住优秀
人才，推进高水平人才高地建设。

方守恩代表认为，报告令人振
奋，既有高站位，又接地气。建议：关
于提升创新策源能力和建设人才高
地方面，一是建设大平台，重点做好
基础研究和学科交叉，建设好的学科
平台和科研基础平台。二是凝聚大
团队，培养好人才，引进优秀人才，对
接国际标准做好人才一门式服务。
关于数字化转型方面，一是加强数字
立法，特别是在社会治理和促进经济
发展方面立法，加快数字基础设施建
设。二是做好数字底板，克服“数据
烟囱”“数据孤岛”。

谢坚钢代表认为，报告明确了新
一年的工作重点，对全面提升政府治
理现代化水平提出了要求，是一个旗

帜鲜明、成果丰硕、人民至上的报告，
令人倍感振奋和自豪。2022年，杨浦
将充分发挥战略机遇、高校集聚、空
间载体、双创品牌的优势，加快建设
体现高标准人民城市实践区、高能级
科技创新引领区、高水平社会治理先
行区、高品质生态生活融合区特征的

“四高城区”，以更高质量、更高效率
的“进”，实现更高水平的“稳”，奋力
开创人民城市建设新局面。

薛侃代表认为，报告立意高、基
调稳、措施实，高屋建瓴又贴近实际、
全面系统又重点突出、求真务实又振
奋提气，彰显了稳中有进、稳中向好
的发展态势，体现了发展质量高、韧
性强的鲜明特征。去年杨浦发展极
不平凡，成果让人倍感振奋、倍受鼓
舞，这是上海发展的缩影，也是未来
发展的信心。下一步，要认真贯彻会
议精神，在实现新作为、展示新气象
上体现杨浦担当。建议：将杨浦滨江

中北段列入全市重点区域转型发展，
推进低效用地盘活更新。

程绣明代表认为，报告充分体现
政治高度、担当力度和民生温度。面
对繁重任务、复杂局面和严峻形势，
市政府因时因势因情施策，推出新
招、实招、硬招，实现疫情防控和经济
社会发展双胜利，实现了“十四五”良
好开局。建议：立足战略定位，打造

“人才秀带”，坚持全球视野，聚力“引
得进”人才；坚持夯实基础，聚力“留
得住”人才；坚持人尽其才，聚力“用
得好”人才，提升城市核心竞争力，让
上海成为天下英才的筑梦之地、逐梦
之城、圆梦之都。

魏伟明代表认为，报告是一个高
举旗帜、凝聚人心、稳中有进的好报
告。三点体会：一是促进发展有条不
紊，二是服务民生有声有色，三是治
理能力有口皆碑。建议：一是加快城
市数字化转型， （下转第4版）

■记者 毛信慧 文/摄

儿童友好型城市意味着，这座城
市在发展规划中，能从儿童的视角出
发，在关爱儿童的基础上，对原有的
街区或城市进行合理的设计和改造，
为儿童提供生存发展必需的城市资
源，满足儿童生存发展的根本需求。
但城市的规划往往是由成年人设计
的，在建设过程中如何才能畅通儿童
的“发声渠道”，倾听他们的声音呢？

去年，上海市优秀历史建筑“白
庐”经过升级改造，华丽转身为杨浦
滨江党群服务站复兴岛公园站。因
其高颜值和多功能，这里吸引着众多
市民来“打卡”。

蓝色的地毯、舒适的座椅、琳琅
满目的绘本……在党群服务站的一
间玻璃房内，最近新增设了一个亲子
阅读角。游玩结束后，不少家长都会

带着孩子来这里小坐一番，共享一段
安静温馨的亲子共读时光。

“这里有好多书，而且这些书我
都很喜欢。”厉梦辰小朋友正趴在地
毯上，爱不释手地翻着一本二十四节
气的书。“我家里没有地毯，但是这里
有，而且有一个凳子还是骰子形状
的，很好玩。”

令人意想不到的是，这个亲子阅
读角其实是在一群十来岁孩子的建
议下促成的。

为推动建设儿童友好型社会，去
年暑假，杨浦区妇联联合壹家家庭服
务团队推出儿童议事厅系列活动，旨
在畅通儿童发声渠道，增强儿童参与
公共事务的意识，引导儿童关注儿童
权益、社区治理等话题，为儿童交流
互动、展示自我、锻炼自我搭建平台。

围绕杨浦滨江生活秀带儿童友
好公共示范区的建设，（下转第4版）


